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王学进

日前，有媒体报道，杭州萧山
一位二年级孩子的妈妈在微博上吐
槽学校发放的《小学生性健康教育
读本》，称教材尺度太大，并晒出
含有“男女生殖器相关介绍”的内
容，引发网友热议。迫于舆论压
力，涉事学校萧山高桥小学决定收
回该书，但表示性教育课程在中小
学开展很有必要，将来会在合适的
时机继续推进相关课程 （3 月 8 日
中新网）。

愚昧，封建，无知，悲哀……
看到这条新闻，我脑中满是这类字
眼。一位会玩微博的妈妈，其观念
居然如此陈腐！更让人不可理解的
是，这样的观点不是个别的。从网
友的议论中可知，他们大部分也认
同这位妈妈的意见，认为该书“尺
度太大”，不宜作为性教育读本。
若不是有这样的压力，学校也不会
收回此书了。

真是不知今夕何夕，现在已经
是二十一世纪了，在对待性教育的
问题上，一些人的观念还是那么落
后，一点也不开窍。想当年，笔者

小 时 候 问 大 人 “ 自 己 是 哪 儿 来
的”，大人会回答：石头缝里蹦出
来的。从未接受过性教育的孩子往
往 也 就 相 信 自 己 是 “ 石 头 的 儿
子”。尽管也有大人会给出其他答
案，但极少会有父母正儿八经地告
诉孩子生育的真相——那是教育的
悲哀，也是时代的悲剧。

比起我们小时候，现在的年轻
父母成长环境大不相同，思想有所
解放，观念也日益开放，也知道对孩
子进行性教育很有必要，但当看到
有关“男女生殖器相关介绍”的文字
和插图时，还是会脸红耳赤，心跳加
快，想入非非，将之视为色情，担心
孩子看了会中毒。于是乎，难免叶公
好龙，一旦“真龙”现身，便逃之夭
夭。你说，可悲不可悲？

这本教材的尺度到底有多大？
日前，编写该书的北师大儿童性教
育课题组发表了题为 《对<珍爱生
命—小学生性健康教育读本>引发
讨论的回应》一文，并把教材中有
关“人的诞生”“身体的隐私部
位”和“预防儿童性侵害”主题中
出现的部分插图，放在了文章中。
我认真看了下，觉得尺度一点也不

大。应该说，其文字和插图非常严
肃、科学，甚至连“敏感”也谈不
上，无非是介绍了男女生殖器以及
生命的孕育诞生过程。如果连这些
内容都不允许介绍，那所谓的性教
育还有什么实质性的意义？编写者
对性器官的图解展示和精子卵子的
配对诠释，那是科学普及，而不是
给孩子讲色情故事，这和所谓的

“尺度”毫不相干。
在此，我用不着列举因性教育

的欠缺，造成了多少悲剧，就拿校
园性侵案来说，由于一些少年儿童
没接受正规的性教育，性知识极度
缺乏，因而懵懂无知地成为一些不
法分子的性侵对象。2014 年 3 月 2
日，当时参加全国两会的代表委员
召开了一个女童保护座谈会，会上
公布的 《2013 年儿童安全教育及
相关性侵案件情况报告》 显示，
2013 年，性侵儿童恶性案件在全
国各地呈持续高发状态，全年被媒
体曝光的案件就有 125 起，平均 3
天就曝光一起。为此，代表委员纷
纷建言献策，呼吁学校尽快开设性
教育课程，出台权威的防性侵教
案。显然，萧山高桥小学正是顺应

这一呼吁。
如果在性教育问题上我们仍然

固守陈旧的观念，或者犹抱琵琶半
遮面，拿“尺度”说事，抵制学校
开展正常的性教育，那校园性侵案
高发的状况便难以改观，少年儿童
尤其是女学生的人生权益便难以得
到保障。

在笔者看来，北师大儿童性教
育课题组编写的这本性教育教材是
本好书，已经在使用该教材的学校
应当大胆地继续使用下去，萧山高
桥小学也不必收回此书，甚至其他
尚未使用该书的学校也应将其当作
本校的性教育教材，人手一册发给
学生。只有打消顾虑，堂堂正正地开
展性教育，补上义务教育段的这一
必修课，才能帮助孩子更健康成长。

别拿“尺度”吓退性教育

张贵峰

“假冒茅台 50 年陈酿，利润
比贩毒还高”，“10 次你抓住了 9
次，有 1 次没抓住，他们都能牟
取暴利”，全国政协委员刘平均日
前表示，国家要加大对于假冒伪
劣的处罚力度，提高违法犯罪成
本，才能有效遏制不法分子的投
机心理 （3月8日央广网）。

“假冒茅台 50 年陈酿，利润
比贩毒还高”，这种对假冒伪劣
产品暴利的描述，看似惊人，其
实不必大惊小怪。现实中，暴利
程度“比贩毒还高”的假冒伪劣
产 品 ， 远 不 止 一 个 “ 假 冒 茅
台”。在网上搜索一下便不难发
现，类似“假冒××利润比贩毒
还高”这样的句式、标题，满屏
皆是。媒体上也常看到这样的报
道 ，“ 假 冒 保 健 品 利 润 超 过 贩
毒”“假冒伪劣食盐利润接近毒
品”……

大量假冒伪劣产品的利润何
以“比贩毒还高”？除了其成本非
常低之外，站在法治视角审视，
更大原因显然还在于：囿于法律
惩戒力度的不到位、不给力，制
假贩假的违法成本实际上十分低
廉——不仅与制假贩假所能获得
的惊人暴利很不相称，也难以充
分产生“以儆效尤”的法律惩戒
效 果 ， 因 为 “10 次 你 抓 住 了 9
次，有 1 次没抓住，他们都能牟
取暴利”。

依据 《刑法》，“生产、销售
伪劣产品罪”入刑门槛是“销售
金额 5万元以上”。这意味着，生
产销售伪劣产品罪实际上是按危
害后果论罪的“结果犯”，而非像

“贩毒”或“醉驾”那样只要发生
相关行为就会被追究刑责的“行

为犯”（如据《刑法》，“走私、贩
卖、运输、制造毒品，无论数量
多少，都应当追究刑事责任，予
以刑事处罚”），只要制假贩假
金额不在“5万元以上”，就不会
被追究刑责。一面是“利润比贩
毒还高”，一面是制假贩假入刑
门槛远高于贩毒，这种错位，不
可能有效惩戒制假贩假行为，甚
至会起到变相放纵的作用。诚如
阿里巴巴董事局主席马云日前撰
文呼吁并指出的，应“像治理酒
驾那样治理假货”，目前的局面

“只会鼓励更多人前赴后继地参与
制假售假！”

针对假冒伪劣行为，此前国
务院曾提出，要建立惩罚性巨额
赔偿制度，相关法律也不乏规
定，但遗憾的是，目前这方面的
法律制度同样并不到位，“惩罚性
巨额赔偿制度”远未真正建立。
如 《侵权责任法》 虽规定了“惩
罚 性 赔 偿 ”， 但 赔 偿 标 准 是 什
么、具体如何体现“惩罚性”，
没有进一步明确细化。《消费者
权益保护法》 虽规定了“价款 3
倍”的惩罚性赔偿标准，但惩罚
力度显然欠缺——既然“10 次造
假 1 次没抓住都能牟取暴利”，3
倍赔偿，如何体现真正的惩罚效
果？

法律是治国之重器，良法是
善治之前提。有效治理假冒伪
劣、改变其“利润比贩毒还高”
现象，必须尽快从刑事、民事等
多个层面，进一步健全完善法律
制度，大幅提高制假贩假的违法
成本，确保那些疯狂逐利者不仅
会被严厉追究刑责、面临“牢狱
之苦”，而且还会面对足以令其

“伤筋动骨”甚至“倾家荡产”的
惩罚性巨额赔偿。

假冒茅台利润比贩毒高
呼唤提高违法成本

毛建国

随着“全面二孩”政策的实
施 ， 育 龄 妇 女 有 了 更 多 生 育 选
择，但因怀孕而被辞退的案件也
在增多。北京致诚农民工法律援
助与研究中心执行主任时福茂介
绍，“我们中心在 2016年办理的因
怀孕而被辞退的女工案件就有 11
件”，一些用人单位对于不得在女
工孕期解除劳动合同的法律规定
是知晓的，但会找其他理由来解
除劳动合同 （3 月 8 日 《工人日
报》）

对于这样的事实，很多人会
觉 得 这 些 企 业 太 没 有 道 德 自 觉
了。任何一个用人单位都有社会
人属性，应该承担一定的社会责
任。实施“全面二孩”政策，于
应 对 和 改 善 我 国 人 口 老 龄 化 结
构，具有重要意义。诚然，企业
以逐利为天职，但这种逐利，只
应该成为经济社会发展的助力，
而不是阻力。

我国人口红利时代已经结束
了，从宏观层面看，“全面二孩”政
策保证了生育水平的适度稳定，有
利于拉动市场消费，改善劳动力供
求格局，保证经济社会可持续发
展。从微观层面看，当大环境出现
劳动力紧缺时，企业很难独善其
身，也将面临“无人可用”的困境。
因此，用人单位要摆正大与小、长
远与眼前的关系，不仅尊重而且支
持女员工怀孕、生育。

但在对用人单位提出这样的
要求时，还应该去倾听一下企业
的声音，了解一下他们为什么辞
退怀孕女工。东南大学成贤学院
讲师孙昊曾经做过一项调查，结
果表明，一个月薪 4000 元左右的
女员工两次生育，合计 8个多月的

断岗期，将给企业带来 5万元的额
外支出。而且部分女职工还存在
恶意适用规定的情况，更让用人
单位对女职工怀孕有抵触心理。
跟 企 业 讲 道 理 、 讲 觉 悟 是 应 该
的，但事实上，我们很难指望用
人单位的道德自觉在短时间内会
有质变式的提升，更何况对于有
些用人单位而言，应对女员工两
次生育，客观上存在很大困难。
对于这样的用人单位，仅仅提出
道德要求，很可能是空对空。

有人可能会说，不是还有法
律吗？确实，法律明确规定，用
人单位不得在女员工孕期解除劳
动合同。按照时福茂的说法，用
人单位对于不得在女工孕期解除
劳动合同的法律规定是知晓的。
因此，才会找其他理由来解除劳
动合同。关键在“其他理由”。按
照目前的法律规定，能不能杜绝

“其他理由”的产生？如果不能，
那 么 用 人 单 位 找 到 了 “ 其 他 理
由”，法律也只能望洋兴叹。

因此，我们在对用人单位提
出道德要求，希望其履行社会责
任，并努力进行法律防范的同时，
也应倾听用人单位的诉求，适当提
供一点制度救济。有专家认为，把
生育成本完全转嫁给企业并不合
理，政府应该出台鼓励和引导政
策，尽快推进生育保险制度改革，
在征收税费等方面给予雇佣女职
工的企业优惠，扩大覆盖面，谋求
个人、企业和社会利益的均衡。倘
能如此，因生育权而发生的冲突，
应当不会如此激烈。

保障女工生育权应从多维度
入手，政府、用人单位、劳动者同心
戮力、共同发力。相对于单纯要求
用人单位，这种群策群力，更有
利于保障女性权益。

保障女工生育权
不能仅靠用人单位自觉

这卡那卡一大把，

真到用时恨它杂。

各卡只扫门前雪，

何时一张走天下？

部门壁垒难横跨，

便民初衷被异化。

统筹协调是关键，

一卡通用利万家。

郑晓华 文

何 影 绘

据3月8日《南国早报》报道 如今，社保医疗、公共交通、水电气缴费等各种卡种类繁多，但这些卡
功能不相通，不仅使用起来麻烦，还会造成社会资源浪费。全国两会上，广西代表团代表潘夏莉建议整合多
种“一卡通”，真正实现一卡通用。

新华社记者 杜宇 安蓓

今年政府工作报告说“综合
分析国内外形势，我们要做好应
对更加复杂严峻局面的充分准
备。”在经济增速放缓、新旧动能
转化的关键当口，中国经济迫切
需要加快转型升级步伐，早日实
现化茧成蝶。形势越复杂，越需
要保持改革进取的定力。

保持定力，知易行难。新常
态下的经济“天平”两端，一头
是传统动能增长乏力，一头是新
生动能正在孕育。面对经济下行
压力加大、转型阵痛加剧，在前
进的道路上很容易乱了方寸、丢
了耐心。经济增速下滑，是继续
拉投资上项目，甚至对过剩产能
死灰复燃视而不见，还是克制盲
目投资冲动，耐心培育新动能？
财政收入大幅缩水，是重走土地
财政老路，还是深耕创新土壤？
职工安置困难，是继续给“僵尸
企业”输血，还是既敢让企业去

“死”，又能为职工谋出路？种种
抉择考验着我们是否有战略定力
和历史耐心。

定力来自信心。党的十八大
以来，以习近平同志为核心的党
中央对经济形势准确判断，作出
一系列关系当前和长远的重大决

策，推动办成了一些具有深远历
史意义的大事，有效引导了经济
社会持续健康发展。2016 年国内
生产总值增长达到 6.7%，位居世
界前列。事实证明，中国经济有
潜力、有韧性、有优势。

细读政府工作报告，可以感
受到“乱云飞渡仍从容”的气
质。面对国内外严峻复杂形势，

“国内生产总值增长 6.5%左右”
这一指标的确立，是对稳中求进
工作总基调的一以贯之；“今年要
再压减钢铁产能 5000 万吨左右”
等举措，是对供给侧改革的持续
发力；“全面实行清单管理制度”
等承诺，是对推进政府自身革命
的坚定决心……

经验证明，顶住压力、保持
定力就能行稳致远。去年上海经
济增速自 2008年全球金融危机之
后，再次超过全国平均水平，这
是坚定不移调结构、转动能的收
获；到去年 9 月份，山西煤炭行
业结束了连续 26个月的全行业亏
损，这是忍住阵痛去产能的果
实。借用一位全国人大代表的话

“就像跑马拉松，只有坚持，才能
看到胜利的曙光。”

没有不痛不痒的蝶变，也没
有一帆风顺的转型。在这个既充
满希望又伴随阵痛、既非常紧迫
又艰巨复杂的过程中，我们唯有
保持“一张蓝图干到底”的定
力，多些历史耐心，才能走好

“爬坡过坎”的关键期，实现中国
经济的浴火重生。

（新华社北京3月7日电）

转型压力越大
改革定力越要强

据 3 月 9 日 《中国青年
报》报道 史前文明水晶骷髅
头、三星堆立体玉兵阵、金发
的贵妃出浴天球瓶……一个名
为《华夏瑰宝——中国民间文
物收藏主题展》的展览在北京
民族文化宫开展。然而开展没
几天，就有网友对展品提出质
疑，认为展览中多件收藏品

“并非文物，缺少历史逻辑，
更像是现代仿品”，文物专家
也吐槽其“主观臆造，侮辱公
众智商”。

点评：展览承担着传播文化知识的功能，如果展品本身有问
题，传达虚假信息，就会误导公众。既然称为“华夏瑰宝”，就应
名副其实，尤其是国家级场馆，更不能“以次充好”，靠噱头糊弄
观众。

@aksh：花钱就给场地。
@朝日阳光：公众的文物知识不足，普及力度不够。

本期主持 朱晨凯

据3月9日《钱江晚报》报
道 近日，丽江等古城因收费问
题饱受争议，大家开始念叨起故
宫的好。故宫旺季 60 元、淡季
40 元的门票十几年没涨过，“国
内古建筑门票超过故宫的，当地
应感到羞愧”的说法一度刷屏网
络。

点评：故宫是国家的文化单位，有财政保障，票价制定更多
体现公益性，拿故宫与其他古建筑景区简单比较，并不科学。大家
之所以这样比较，是对一些地方唯利是图的旅游环境及漠视游客权
益现象的不满。

@阿斯兰蘑菇头：希望能多些这样的良心景区。
@momomo：需要这样的比较，不然冷静不下来。

据 3月 9日《法制晚报》
报道 厦门集美大学思政教学
部的 80 后老师董立功火了。
只见他身着清代龙袍，以第一
人称绘声绘色地给学生上了一
堂“道光皇帝的自述”，他
说，这么做是为了把学生拉回
到课堂。

点评：短时间内把学生的注意力拉回来不难，有很多像穿龙袍
这样的“吸睛”方式。但龙袍早晚会看厌，新鲜感一过，若
没有其他“干货”支撑课堂，学生又会低头玩手机。学习是
个长期过程，老师更应源源不断地提供比手机更吸引人的讲
课内容。

@虾米music：如果没人玩手机，那么照片是谁拍的？
@慕斯蛋糕：学生注意力都到衣服上去了。

据 3月 8日《成都商报》
报道 成都 120“微急救”微
信公众号正式上线，市民可
直接向指挥中心发送自己的
微 信 实 时 定 位 ， 并 一 键 呼
叫，但也存在无法精准定位
到楼层等问题，目前还在逐
步完善中。

点评：急救智能化，既是工作创新也是未来趋势。但救人是
很严谨的事，对地址的定位就是对生命的定位，任何急救方式不
能有“试用期”。“微急救”不妨解决了准确定位问题后再上线，
避免耽搁病情。

@冬不拉：地址存好，可以存入数据库，很有用。
@雅赛：网络不好的地方怎么办？


